
Путина-2021: 
финишная черта
22 сентября был закрыт промыш-
ленный лов лососей на западном 
побережье Камчатки (на восточ-
ном это произошло 11 сентября). 
«Большая рыбалка» завершена.

По словам министра рыбного хозяйства 
края Андрея Здетоветского, рыбаки в этом 
году показали второй рекордный результат 
за всю историю наблюдений за промыслом 
лососей: они перешагнули планку в 440 тысяч 
тонн по всем видам рыболовства. Порядка 
435 тысяч тонн пришлось на промышленное 
рыболовство. При этом изначальные прогно-
зы отраслевой науки составляли 360 тысяч 
тонн. Это очень хороший результат, несмотря 
на ограничения по наличию транспорта, ло-
гистике и переработке.

«Кроме того, у нас высокие показатели по 
пропуску производителей лососей на не-
рест – наука отмечает, что мы справились с 
задачей по обеспечению естественного вос-
производства. Это говорит о том, что хоро-
шую работу также провела рыбоохрана», – 
сказал министр.
Напомним, в лососевом промысле в этом 

году участвовали 96 промышленных пред-
приятий, 121 община коренных народов, лю-
бительское рыболовство организовано на 80 
рыболовных участках.
Объемы лососей для традиционного рыбо-

ловства составили почти 7,5 тысячи тонн. По-
мимо общин правом на ведение лова в объ-
еме от 50 до 200 килограммов в зависимо-
сти от района проживания воспользовались 
более 10 тысяч человек. Для любительского 
лова выделено порядка 730 тонн лососей по 
заявкам организаторов с учетом спроса на 
путевки у населения.
До 25 октября еще будет разрешен люби-

тельский лов лососей удебными орудиями.
29 сентября в 14.00 министр рыбного хо-

зяйства края Андрей Здетоветский проведет 
прямой эфир в «Инстаграме», который будет 
посвящен итогам лососевого промысла.
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2 месяца и 7 дней тихоокеанскими путями-дорогами великого мореплавателя Витуса Беринга ходила красавица – 
«Паллада», учебный трехмачтовый фрегат с полным парусным вооружением, принадлежащий Дальневосточному го-
су дар ственному техническому университету.
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Отрасль > РРПК строит десять супертраулеров <

Флот

Рыбаки ждут новую архитектуру
В Санкт-Петербурге 
спустили на воду траулер 
«Капитан Осташков». 
Такое же судно новой 
архитектуры скоро по-
полнит камчатский флот.
Хотя «Капитан Осташков» пред-

назначен для Северного бассейна, 
но его «братья-близнецы» проекта 
170701 придут и на Дальний Вос-
ток. Поэтому нам, камчатцам, ин-
тересно вживую взглянуть на не-
обычную форму этого судна, кото-
рое сошло в реальность с проект-
ных эскизов.
Напомним, что суда строятся на 

Северной верфи. Заказчик – груп-
па «Норебо», в которую входят в том 
числе камчатские рыболовные ком-
пании. Серия состоит из десяти тра-
улеров. Шесть отправятся на промы-
сел в Северный бассейн, четыре – в 

Дальневосточный. Одно из них, на-
званное в честь камчатского капита-
на Александра Портнова, будет ра-
ботать в нашем крае (его строитель-
ство началось летом 2021-го).
Эти суда предназначены для 

добычи и переработки сельди, 
минтая и других видов. Они мо-
гут оснащаться донными и пела-

гическими тралами. Максималь-
ный вылов в сутки оценивается в 
230 тонн. Для переработки сырца 
на борту предусмотрена фабрика. 
Она будет производить мороже-
ную рыбу, филе, икру, фарш, печень 
минтая и муку.
Длина траулера-процессора со-

ставит 81,6 метра, ширина – 16 

метров, водоизмещение – 5 500 
тонн. Благодаря главному двига-
телю мощностью 6 200 кВт судно 
сможет развивать скорость до 15,5 
узла. Траулер получит ледовый 
класс Ice2, что позволит эксплуати-
ровать его во льдах толщиной до 
0,5 м. Численность экипажа соста-
вит до 80 человек.
Особенность судна – капсулоо-

бразная форма носовых обводов 
с оконечностью типа Enduro Bow. 
Такая архитектура корпуса при-
менена впервые при строительст-
ве российского рыболовного фло-
та. Это конструкторское решение 
позволит увеличить площадь ра-

бочего пространства на борту и 
улучшить мореходные характери-
стики.
Еще одно новшество – энерго-

эффективность. Проект предусма-
тривает перераспределение тепла, 
выделяемого при работе главного 
двигателя, на обогрев помещений, 
в том числе кают. Электроэнергию, 
выделяемую траловыми лебедка-
ми, планируется использовать для 
нужд судна, чтобы экономить то-
пливо. На дальневосточных судах 
этого проекта для топки котлов ча-
стично будет использоваться ры-
бий жир, собираемый в процессе 
переработки отходов.

Такая архитектура корпуса применена 
впервые при строительстве российского 
рыболовного флота

24 сентября на Адмиралтейских верфях (Санкт-
Петербург) состоялся спуск на воду БМРТ «Капитан 
Мартынов». Это один из супертраулеров, строящихся 
для Русской рыбопромышленной компании (РРПК).

«Капитан Мартынов» – четвертый 
из десяти супертраулеров, строя-
щихся для РРПК. Планируется, что в 
следующем году он будет передан 
заказчику. Первый траулер «Капи-
тан Вдовиченко» спущен на воду в 
марте 2020 года. Сегодня на нем ве-

дутся наладка и швартовные испы-
тания механизмов. На втором («Ме-
ханик Маслак»), который спущен в 
июне 2020-го, идет монтаж и про-
верка оборудования. Третий трау-
лер «Механик Сизов» был спущен 
на воду 25 июля 2021 года.

Справка
Характеристики БМРТ проекта СТ-192:
> Вместимость грузовых трюмов – 5 500 куб. м;
> Длина – 108 м;
> Ширина – 21 м;
> Автономность по запасам топлива – 45 суток;
> Экипаж – 139 человек, включая персонал рыбоперерабатывающе-
го комплекса;
> Скорость полного хода – 15 узлов.

На Дальний 
Восток двинут 
суперфлот

БМРТ проекта СТ-192 предназ-
начен для добычи минтая и сель-
ди пелагическим тралом в Берин-
говом и Охотском морях. Судно 
также сможет работать в таких 
отдаленных районах, как Антар-
ктика.
Каждый супертраулер этой се-

рии рассчитан на ежегодный вы-
лов около 60 тысяч тонн рыбы, что 
в 2,5 раза превышает производи-
тельность судов, составляющих се-
годня основу рыбопромыслового 
флота на Дальнем Востоке. Фабри-
ки на таких траулерах могут произ-
водить продукцию глубокой пере-
работки: филе, фарш, сурими, рыб-
ную муку и жир. Суда безотходны, 
могут опреснять и обеззараживать 
забортную воду.
Новый супертраулер назван в 

честь дальневосточного капита-
на Виктора Мартынова (1954–
2002 гг.). Воспитанник детского 

дома, Виктор Николаевич связал 
свою жизнь с морем, поступив в 
Херсонское мореходное училище 
рыбной промышленности. Окон-
чив училище в 1974 году, приехал 
во Владивосток, где начал работу 
на добывающих судах и прошел 
путь от матроса до капитан-ди-
ректора. На берегу он продолжил 
работу в отрасли, успешно руко-
водя самым мощным на тот пе-
риод рыбопромысловым флотом 
МРТК испанской постройки, до-
стигшим под управлением Викто-
ра Николаевича пика эффектив-
ности.
Все суда серии супертраулеров 

РРПК будут носить имена ветера-
нов рыбной отрасли в знак призна-
тельности и уважения за их вклад в 
развитие рыбного хозяйства и эко-
номики страны.
Фото с сайта АО «Адмиралтей-

ские верфи»

Судно сможет работать в таких 
отдаленных районах, как Антарктика
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Территория закона> Ежегодно в личном багаже с ДВ «улетает» 2 тыс. тонн икры <

Экология

Причины крушения Ка-27 пока неизвестны
Пять человек погибли 
в результате крушения 
вертолета Ка-27 
на Камчатке.
Как сообщает Следственный ко-

митет России, 23 сентября в соот-
ветствии с планом боевой подго-
товки войсковой части 2151 око-
ло 22 часов по местному времени 
вертолет Ка-27 поднялся в воздух. 
На борту находились 5 человек. 
Приблизительно через 40 минут 
полета произошла потеря связи с 
экипажем. 24 сентября в 5 часов 
40 минут было обнаружено ме-
сто крушения Ка-27, которое рас-
положено на южном склоне горы 
Острой вблизи села Сосновка Ели-
зовского района.
Военный следственный отдел по 

гарнизону Петропавловск-Камчат-
ский возбудил уголовное дело по 
признакам преступления, предус-
мотренного ст. 351 УК РФ (наруше-

ние правил полетов или подготов-
ки к ним). Устанавливаются все об-
стоятельства произошедшего.
Увы, этот год оказался крайне 

драматичным для авиации как на 

Камчатке, так и в России. Череда 
авиаЧП в нашем крае началась с 
крушения вертолета Ми-2, которое 
случилось 8 мая в районе озера 
Синичкино. Вертолет принадлежал 

частному лицу. На борту находи-
лись пилот и пассажир. Оба поги-
бли. Межго су дар ственный авиаци-
онный комитет назвал наиболее 
вероятную причину аварии: при 
ухудшении метеоусловий пилот 
не принял своевременного реше-
ния вернуться на аэродром выле-

та или выполнить посадку на под-
ходящую площадку.

6 июня пассажирский самолет 
Ан-26 Камчатского авиапредпри-
ятия столкнулся со скалой при за-
ходе на посадку на аэродром Па-
лана. Погибли все, кто был на его 
борту, – шесть членов экипажа и 22 
пассажира. Расследование этой ка-
тастрофы продолжается.

12 августа экскурсионный вер-
толет Ми-8 (ООО «АК «Витязь-Аэ-
ро») упал в Курильское озеро и за-
тонул в районе кордона Озёрного. 
В результате погибли восемь че-
ловек. Еще восемь были спасены. 
Этот случай также остается в про-
цессе расследования.

27 сентября в районе 23 кило-
метра трассы Елизово – Паратун-
ка частный вертолет Sud-Aviation 
Gazelle при посадке в болотистую 
местность завалился на бок. На 
борту воздушного судна находил-
ся один пилот. К счастью, в этот раз 
никто не пострадал.

Происшествия

Справка
Ка-27 – корабельный противо-
лодочный вертолет. Разрабо-
тан ОКБ имени Камова. Опыт-
ный образец поднялся в воз-
дух 8 августа 1973 года. Ка-27 
может обеспечивать выпол-
нение тактических задач как 
одиночно, так и в составе груп-
пы и во взаимодействии с ко-
раблями во всех географиче-
ских широтах. Вертолет может 
работать как с берегового 
аэродрома, так и с борта 
корабля.

Этот год оказался крайне 
драматичным для авиации как 
на Камчатке, так и в России

Задержан сотрудник 
полиции, занимающий 
одну из руководящих 
должностей камчатского 
линейного отдела МВД 
на транспорте. По версии 
следствия, он принимал 
участие в отправке на ма-
терик нелегальной икры.
Как рассказала старший помощ-

ник руководителя следственно-
го управления СК по Камчатско-
му краю Елена Ильина, уголовное 
дело возбуждено по материалам 
оперативно-розыскной деятельнос-
ти ФСБ и МВД. Как следует из мате-
риалов дела, трое мужчин в возра-
сте от 32 до 37 лет и одна 35-летняя 
женщина вступили в преступный 
сговор для незаконного приобрете-
ния, хранения и перевозки в целях 
сбыта немаркированной зернистой 
лососевой икры. Для беспрепятст-
венного оборота икры подозревае-
мые привлекли к своей незаконной 
деятельности 56-летнего сотрудни-
ка органов внутренних дел, занима-
ющего одну из руководящих долж-
ностей камчатского линейного от-
дела МВД России на транспорте.
С июля по сентябрь 2021 года 

злоумышленники приобретали на 

территории Камчатки икру, а так-
же принимали такую продукцию от 
иных лиц для последующей тран-
спортировки. Затем они упаковыва-
ли икру в куботейнеры и привозили 
в терминал аэропорта, где переда-
вали гражданам, имеющим авиаби-
леты. Далее икра в качестве лич-
ного багажа отправлялась в другие 
регионы, где ее получали и сбывали 
неустановленные лица по догово-
ренности с членами организован-
ной группы.
Оперативные службы выявили 

попытку незаконного провоза око-
ло 1 700 килограммов икры об-
щей стоимостью не менее 5 млн ру-
блей. Уголовное дело возбуждено 
по факту приобретения, хранения и 
перевозки в целях сбыта немарки-
рованной продукции в особо круп-

«Икротрафик» в погонах
ном размере. Задержаны три члена 
организованной группы, в том чи-
сле полицейский.
Перевозка икры в ручной клади 

и багаже авиарейсами в промыш-
ленных масштабах – один из попу-
лярных видов коммерческой дея-
тельности на Камчатке. Сейчас эта 
продукция может перевозиться фи-
зическими лицами авиатранспор-
том в неограниченном количест-
ве, чем пользуются недобросовест-
ные граждане. По некоторым оцен-
кам, ежегодно в личном авиабагаже 
с Дальнего Востока «улетает» около 
2 тысяч тонн красной икры, значи-
тельная часть которой не проходит 
официальную сертификацию.

Владельцы этого груза актив-
но вовлекают в свою деятельность 
авиапассажиров, предлагая им пе-
ревезти часть своего товара за воз-
награждение. Большинство из нас, 
кто бывал в краевом аэропорту, ви-
дел своими глазами, как «икроку-
рьеры» заходят в аэропорт под ви-
дом провожающих и заносят с со-
бой куботейнеры с «красным горо-
хом», после чего начинают искать 
тех, кто согласится взять дополни-
тельный багаж.
Упомянутое уголовное дело под-

тверждает, что в данной незакон-
ной деятельности могут участвовать 
и некоторые сотрудники линейных 
отделов МВД России на транспорте.
В 2020 году глава нашего края 

Владимир Солодов предложил ог-
раничить объем перевозки физиче-
скими лицами для личного пользо-
вания икры без документов до 10 
кг на одного человека, но предус-
мотреть «простой механизм офор-

мления документов на перевоз-
ку сверхнормативного количества 
икры». Однако принятие этой ини-
циативы на федеральном уров-
не тормозится бюрократическими 
препонами.
Добавим, что в августе этого года 

на Камчатку прибыл министр вну-
тренних дел Владимир Колоколь-
цев, чтобы представить личному 
составу УМВД нового начальника 
управления Ивана Кокухина. Тогда 
же он поставил местной полиции 
задачу «декриминализации сферы 
добычи и оборота водных биоре-
сурсов».
Смена руководства краевого 

УМВД была вызвана увольнением 
и последующим задержанием его 
прежнего начальника Михаила Ки-
селёва, который подозревается в 
получении взятки за сокрытие фак-
та изъятия неправомерно перево-
зимой рыбы и ее возвращение вла-
дельцу.

По версии следствия, сотрудник полиции 
принимал участие в отправке на материк 
нелегальной икры

3 № 29 (5891) 29 сентября 2021 г.



Морские волки > 149-й рейс «Паллады» был посвящен экспедиции Беринга <

Окончание. Начало на стр. 1
149-й рейс посвятили 280-ле-

тию Второй Камчатской экспеди-
ции командора, а потому 20 курсан-
тов 2-го курса колледжа КамчатГТУ 
вместе со своим руководителем – 
доцентом кафедры «Водные био-
ресурсы, рыболовство, аквакульту-
ра» Ольгой Исаевой повидали Са-
халин, Курильские и Командорские 
острова, суровую Чукотку. Заходить 
так далеко на север легендарному 
фрегату еще не доводилось.

Первый раз в море
«Для меня и курсантов это был 

самый первый выход в море, – рас-

сказывает Ольга Михайловна. – 
Присоединились к экспедиции в 
Петропавловске-Камчатском, пош-
ли на остров Беринга. Дальше была 
Чукотка, она встретила ребят хоро-
шей погодой (это редкость даже ле-
том). Местные жители очень ждали 
парусник, он появился здесь впер-
вые, и это стало настоящим событи-
ем. Анадырь, порт Эгвекинот, бухта 
Провидения. На обратном пути за-
шли на трехдневный рейд на остров 
Беринга, погода позволила. Но лю-
бовались Командорами только с 
борта – причалить было некуда.
Три дня стояли на рейде и в 

Петропавловске-Камчатском. На 
Курилах состоялось торжествен-
ное построение, после речи капи-
тана Николая Зорченко и минуты 
молчания спускали на воду венки 
в память о русских воинах, погиб-
ших в битве с японцами за Куриль-
ские острова во Второй мировой 
войне. Далее был порт Корсаков и 
конечная остановка – Владивосток, 
где мы посетили океанариум (очень 
понравилось). И улетели домой».
Впервые за последние 120 лет 

парусное судно такого класса (а 
«Паллада», как известно, не ледо-
ход) отправилось на север. Насто-
ящим испытанием для ребят ста-
ли погодные условия Чукотки – это 
не Владивосток с его 30-градусной 
жарой. Здесь термометр показывал 
температуру, близкую к нулю. В та-
ких условиях курсанты учились ра-
ботать, не страшась ночных авралов 
и вахт (4 через 8).

«Меня поразил экипаж «Палла-
ды». Люди служат на фрегате уже 
25 лет, сходили не в одну, а в це-
лых пять кругосветок! – продолжает 
Ольга Исаева. – Все они, от капитана 
до кока тети Томы, помогали маль-

По изгибам 
зелёных 
зыбей

чишкам превратиться в настоящих 
мужчин. Есть в экипаже и женщи-
ны – три буфетчицы, две уборщицы 
и два кока на камбузе. Каждая вы-
разила благодарность за моих кур-
сантов. Говорили, что они очень хо-
рошо воспитаны, внимательны и 
всегда готовы помочь. А те, кто не 

умел чистить картошку, к концу рей-
са делали это прекрасно.
Когда в меню была рыба, на раз-

делку шли Денис Попенко или Ар-
тём Серединин, их особенно проси-
ли поставить на вахту. А мальчишки 
ни разу не отказались, хотя вставать 
для этого приходилось в 5 утра».

О мечте
«Первое впечатление от экспеди-

ции – мандраж вперемежку с чув-
ством гордости за себя и ребят: 
мы, курсанты Камчатского го су дар-
ственного технического универси-
тета, здесь – на «Палладе»! – рас-
сказывает будущий судоводитель 
Денис Попенко. – Эмоций прибав-
ляло и ощущение сопричастности 
к историческому событию, ведь ког-
да-то таким путем проходил сам 
Витус Беринг.
Море приняло меня хорошо – не 

укачивало. Скорее всего, потому, что 
с детства как магнитом меня тяну-
ло на воду, я хотел стать моряком 
и привык кататься на лодках, ка-
терах. Еще пацаном постоянно го-
ворил маме, что буду капитаном. В 
итоге после окончания 9 класса ре-

шил пойти в КамчатГТУ на специ-
альность «Судоводитель».
Когда в первый раз меня поста-

вили за штурвал, эмоции просто за-
шкаливали. Представлял, будто я 
морской волк и скитаюсь по морям 
в поиске сокровищ. Короче, радость 
словами не передать. Этот рейс стал 

для меня незабываемым, теперь 
точно решил – свяжу свою жизнь с 
морем».

О китах, о парусах
Денис и его товарищи несли вах-

ты за штурвалом, на камбузе, уча-
ствовали в рангоутных учениях – 
поднимались на мачты, где учились 
укладывать и спускать паруса, вяза-
ли узлы и «приручали» снасти, кото-
рые служат для подъема или спуска 
косых и прямых парусов. Все это 
дополнялось бесконечными учеб-
ными тревогами и парусными ав-
ралами, незабываемыми заката-
ми с высоты грот-, фок- или бизань-
мачты. Встречами с морскими об-
итателями – косатками, котиками 
и даже исполином-китом, который 
однажды с интересом сопровождал 
фрегат и радовал курсантов фонта-
нами.

«Всем запомнился первый самый 
головокружительный подъем на 
мачту, шикарный вид, открывший-
ся оттуда, – продолжает рассказ Де-
нис. – Страх высоты, конечно, был. 
Но я, как и многие ребята, его пе-
реборол. Ведь мы морально гото-
вились к этим испытаниям. Помню, 
поднялся до топа (это самая высо-
кая часть мачты) и дотронулся до 
флюгера. Думаю, это ощущение за-
помнится каждому из нас на всю 
жизнь.
Была и такая ситуация: однажды 

сработала авральная сигнализа-
ция, все собрались на верхней па-
лубе, распределились, кто на какую 
рею будет подниматься. Погода не 
радовала – шел дождик, штормило. 
Нам сказали укатывать прямые па-
руса, все полезли на рею. И вот во 
время работы один парень не спра-
вился с парусом, сорвался и повис 
на страховке – сказалась погода 
и недостаточная физическая под-
готовка. Наши матросы грот-мач-
ты поспешили на помощь, аккурат-
но его спустили с высоты – парень 
испугался и толком не понимал, что 

делать. Все закончилось хорошо, 
правда, больше он на мачту не под-
нимался».
Штормов, кстати, по словам руко-

водителя практики Ольги Исаевой, 
в рейсе было немного. Ну как штор-
ма – небольшое волнение. Лишь 
перед вторым заходом на Камчат-
ку возле полуострова Шипунского 
болтало так, что «кастрюли летали 
по камбузу». Впрочем, качку все пе-
ренесли нормально.

О чайках, 
льдах и дружбе
Чукотка встретила не только сол-

нечным, но и душевным теплом: 
хлебом-солью, торжественными ре-
чами, танцами и песнями корен-
ных народов. В Анадыре, напри-
мер, для экипажа «Паллады» высту-
пили артисты знаменитого го су дар-
ственного чукотско-эскимосского 
ансамбля «Эргырон».

«Мы увидели, как живут люди, ка-
кие высокие цены в местных мага-
зинах, какая здесь чистота, краси-
вая природа, свежий воздух, – де-
лится Денис. – В поселке Новое 
Чаплино (бухта Провидения) поиг-
рали в футбол с береговыми эски-
мосами, которые и сейчас занима-
ются промыслом морского зверя, 
добывают китов. Победила дружба!
Особенно мне понравился п. Эг-

векинот. У причальной стенки «Пал-
лада» простояла два дня, а мы обо-
шли весь город. Люди здесь отзыв-
чивые, хорошие, даже помогли най-
ти парикмахерскую.
В свободное время мы с одног-

руппниками Артёмом Середини-
ным и Виталием Пироговым брали 
удочки и шли рыбачить. Поймали 
12 горбуш и много незабываемых 
впечатлений.
На Чукотке поразило то, что в го-

родах и поселках нет ворон, воро-
бьев и голубей, только чайки, но в 
два раза крупнее наших, камчат-
ских.
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Морские волки> Так далеко на север фрегат раньше не заходил <

Флот

Всем капитанам капитан
У капитана «Паллады» Николая Зорченко 
в 2021 году юбилей: 30 лет назад он 
стал членом экипажа этого судна.
Николай Зорченко родился 23 мая 1954 года в Новоси-

бирской области. «То, что буду моряком, понял довольно 
рано – в классе седьмом. А в девятом уже однозначно это 
знал», – рассказывал Николай Кузьмич спустя годы. Из газе-
ты узнал о Дальневосточном мореходном училище в Наход-
ке и поступил туда учиться на судоводительский факультет.

«1 сентября зачислили, 10 сентября мы уже на пароходе 
были, а 11-го вышли в море, – так Зорченко вспоминал свою 
первую морскую практику. – Только вышли, и нас, курсантов, 
отправили трюма чистить. А перед этим я с четырех до вось-
ми утра стоял вахту. Как меня качнуло, я к себе в каюту по-
бежал. На диван упал, глаза закатил, а тут у старпома обход. 
«Вы что – пассажир?» – «Нет». – «Бегом!»
В феврале 1975-го Зорченко получил диплом, а вместе 

с ним – должность третьего помощника капитана в науч-
но-исследовательском флоте. В 20 лет попал в Антарктиду. 
Вернувшись, в 1981 году стал вторым помощником. Окон-
чил Дальневосточный го су дар ственный технический рыбо-
хозяйственный университет.
Дальнейший профессиональный путь Зорченко сделал 

неожиданный зигзаг. Партком решил направить Зорченко 
как добросовестного коммуниста в милицию. Его милицей-
ская служба продлилась семь лет, после чего Зорченко смог 
вернуться на флот.

В апреле 1991 года он пришел на «Палладу» на должность 
старшего помощника по учебной части. В феврале 1994-го 
принял корабль в качестве капитана.
Вот что написал в своем дневнике о Зорченко один 

из его практикантов: «Иной капитан спрячется от кур-
сантов и подчиненных в капитанской каюте, как в баш-
не из слоновой кости, делая вид, будто занят важными 
начальственными делами. Не таков Николай Зорчен-
ко. Он свободно гуляет по палубе, занимается спортом 
вместе со всеми. Из всех парусников, что я видел, «Пал-
лада» – самый спортивный. Популярность спорта – во 
многом заслуга капитана. Он подает пример, а все ему 
следуют».

«На моих глазах растет уже третье поколение «палладов-
цев». Среди курсантов тоже встречаются моряки второго по-
коления: в 90-х годах отцы, а сейчас их дети проходят че-
рез наши руки. Поэтому «Паллада» – это больше, чем просто 
дом. Скорее всего, это все то, чем я живу последние тридцать 
лет», – говорит Зорченко.

То, что буду моряком, понял 
довольно рано – в классе седьмом. 
А в девятом уже однозначно 
это знал

При заходе в Анадырский за-
лив мы неожиданно наткнулись на 
льды, отколовшиеся от ледника. И 
хотя сверху обломки казались не 
очень большими, мы могли только 
догадываться, что скрывается под 
водой. Пришлось сильно понерв-
ничать, лавируя между глыбами, так 
как у «Паллады» нет ледового клас-
са. Некоторые уже готовы были на-
деть гидрокостюмы, опасаясь про-
боины.
За время экспедиции мы с ребя-

тами очень сплотились, стали род-
ными, подружились с курсантами из 
Керчи, Новосибирска, Владивосто-
ка. Общение продолжили и на бе-
регу. Даже свою группу в Whatsapp 
создали – ежедневно рассказыва-
ем, кто где бывал, чем сегодня за-
нимался».

О руководителе 
практики
По словам камчатских ребят, осо-

бую роль в их первом морском по-
ходе сыграла руководитель практи-
ки Ольга Исаева, которая преподает 
экологические основы.

«Первые дней пять мы как-то не 
очень ладили, – признается Денис. – 

Но постепенно стали узнавать друг 
друга лучше и очень сдружились. И 
сейчас, после рейса, поддерживаем 
контакт с Ольгой Михайловной. Она 
нам очень помогала во время рей-
са. Но так как и для нее это плава-
ние было первым, мы тоже прихо-
дили на помощь, что-то объясняли и 
находили нужную информацию.
А вечером собирались вместе, 

пили чай и рассказывали о себе. 
Ольга Михайловна стала для нас, 
наверное, самым важным челове-
ком на судне, который поддержи-
вал во всем и никогда не бросал, 
помогал в любом вопросе. Суперру-
ководитель практики, да еще и ры-
бачка – делилась с нами удочками! 
Короче, суперженщина!»

О спорте
Спорт на «Палладе» всегда был в 

почете. В этом рейсе курсанты мно-
го времени посвящали игре в во-
лейбол на палубе. В большом шах-
матном турнире участвовали наши, 
камчатские, электромеханики Алек-
сандр Репин и Анатолий Паршин. 
Вместе с одногруппником, будущим 
судоводителем Станиславом Чер-
нявским Денис наматывал круги по 
палубе «Паллады» (101 м) в полу-

марафоне на 21 км. Осилил кило-
метров 10. Многие начинали, но со-
шли с дистанции. Станислав полу-
марафон выдержал.

О выборе
Практика на учебном парусни-

ке – лишь первая ступень по пути 
к мечте. К моменту окончания рей-
са все ребята благополучно сдали 
нужные им экзамены.
Так, Денис Попенко, который 

учится по специальности «Судово-
дитель», сдал экзамен на вахтенно-
го матроса международного класса. 
Некоторые ребята – на судовых ме-
хаников и электромехаников меж-
дународного класса, а также маши-
нистов рефрижераторных устано-
вок международного уровня.
Кому-то северный поход дал по-

нять: не твое это дело. Но большин-
ство ребят теперь особенно увере-
ны в своем выборе.

«Капитан – это, во-первых, очень 
большая ответственность перед 
людьми, – считает Денис. – Ты отве-
чаешь за их жизни и условия, в ко-
торых будут находиться твои подо-
печные во время рейса. Капитан – 
пример для всех и Бог на судне, 
здесь важно его умение все дер-
жать под контролем, работать в ко-
манде и жить благополучно одной 
большой семьей, без конфликтов. 
А главное – невредимым вернуть-
ся домой».
Образцом такого руководителя 

для курсантов стал капитан «Пал-
лады» Николай Кузьмич Зорчен-
ко – истинный моряк и достойней-
ший пример в жизни и в море. В лю-
бую погоду он выходил на палубу. 
Бегал, подтягивался на переклади-
не – в свои 67 лет этот легендарный 
моряк способен запросто сделать 
10 подъемов с переворотом!

«Нигде человек не бывает так жа-
лок, дерзок и по временам так вне-
запно счастлив, как на море». Буду-
щие морские волки часто цитируют 
эти слова русского писателя Ивана 
Гончарова из цикла очерков «Фре-
гат «Паллада». У них все только на-
чинается, но вес этим словам при-
дал их первый рейс на «Палладе». 
Пусть мечты ребят обязательно сбу-
дутся!

Дарья КОЖЕМЯКА.
Фото из личных архивов, 

а также с сайта «Экспедиция 
под парусами»

Перед вторым заходом на Камчатку 
болтало так, что «кастрюли летали 
по камбузу»
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25 сентября исполнилось 
98 лет со дня образования 
села Крутоберёгово.

Возникновение этого села связа-
но с трагедией, разыгравшейся 14 
апреля 1923 года в устье реки Кам-
чатки. Тогда на Усть-Камчатск и ры-
боконсервные заводы, располо-
женные на морском побережье, об-
рушилось цунами, погибло много 
людей. После этого жители реши-
ли переехать за 18 километров от 
райцентра в более безопасное ме-
сто и поселиться в предгорьях Кам-
чатского мыса, на берегу неболь-
шой нерестовой речки Крутой. Но-
вое поселение получило название 
Крутоберёгово.
Население села росло быстро. 

В 1924 году здесь жили уже 37 че-
ловек. Затем сюда стали приезжать 
переселенцы из Центральной Рос-
сии. Дома располагались на «горе» – 
бывшей морской террасе, там, где 
несколько веков назад дымились 
костры коренных обитателей этих 
краев – ительменов. Это место полу-
чило громкое название – «Кремль». 
Здесь возводились добротные ру-
бленые дома и бараки, прослужив-
шие людям вплоть до 1980-х годов.
В период коллективизации здесь 

появился колхоз «Рыбак-охотник». 
Местные остряки называли его «Ни 
рыбалки, ни охоты». В 1955 году 
дела в колхозе шли плохо, урожаи 
были низкие, страдала дисциплина 
труда. Основных причин тому было 
несколько: отсутствие сельхозтех-
ники, низкая агрокультура, суро-
вые климатические условия. В на-

чале 1960-х годов колхоз вошел в 
состав совхоза «Усть-Камчатский», 
спустя некоторое время стал назы-
ваться «Крутоберёговский». Он со-
стоял из корпусов для крупного ро-

гатого скота и птичника. Также ра-
ботники занимались выращивани-
ем картофеля, турнепса, травы для 
сена и силоса, а также других сель-
скохозяйственных культур. Новое 
хозяйство расширялось.
Расцвет села пришелся на конец 

70-х – начало 80-х годов ХХ века. На-
селение составляло 1 500 человек. 
Это, прежде всего, было связано с де-
ятельностью совхоза. К 80-м годам 
предприятие имело одно из круп-
нейших на Камчатке стад крупного 
рогатого скота, полностью обеспечи-
вая свой район молочными продук-
тами и куриными яйцами, а избыток 
вывозился в областной центр.
К тому времени рядом с селом 

возникла стратегически важная 

пограничная комендатура. Были 
сформированы две воинские ча-
сти: одна принадлежала ракетным 
войскам, другая – противовоздуш-
ной обороне. Это были довольно 
крупные объекты, в которых про-
живало немало семей. Для детей 
военнослужащих был построен от-
дельный детский сад, ребята стар-
шего возраста посещали среднюю 
школу № 7 с. Крутоберёгово. В ней 
в две смены училось более 400 ре-
бят.
Были построены две улицы с до-

мами на двух хозяев с бытовы-
ми удобствами. Сооружались ко-
ровники, склады, гараж, механиче-
ские мастерские, был возведен Дом 
культуры, магазины.

В 2002 году село образовывали 
пять улиц: Юбилейная, Новая, Стро-
ительная, Лесная, Нагорная и пере-
улок Строительный. В те годы здесь 
действовали участок тепловодхоза, 
Дом культуры, три частных пред-
приятия, школа и детский сад «Те-
ремок». Но к тому моменту боль-
шинство селян уже покинули эти 
благодатные края, так как в связи 
с передислокацией воинской ча-

сти, где работали многие крутобе-
реговцы, жизнь местных жителей 
стала далека от процветания.
Сегодня здесь проживают чуть бо-

лее 100 человек, но многие из них 
искренне любят свое село и, хотя 
имеют возможность перебраться в 
Усть-Камчатск, а порой и за его пре-
делы, продолжают жить в малень-
ком и уютном Крутоберёгове.

«Усть-Камчатский вестник»

История > 25 сентября – день образования села Крутоберёгово <

ХХ век

100 лет назад на Даль-
нем Востоке произошли 
события, чуть было не 
изменившие ход истории. 
Белогвардейский Север-
ный экспедиционный 
отряд начал «освобожде-
ние» Охотского края.

24 сентября 1921 года из Влади-
востока на охотское побережье и 
на Камчатку на пароходах «Свирь» 

и «Кишинев» направилась белог-
вардейская карательная экспеди-
ция Бирича – Бочкарева.
В 1921 году главной «белой» 

силой на Дальнем Востоке было 
Временное Приамурское прави-
тельство Спиридона Меркулова, 
под эгидой которого и действо-
вал экспедиционный отряд, и от 
имени которого он устанавли-
вал «белую» власть. Численность 

отряда в момент отправки со-
ставляла от 400 до 500 человек. 
Значительное число составляли 

офицеры. По воспоминаниям од-
ного из участников экспедиции, 
есаул Бочкарев привлек много 
желающих ехать с ним, прежде 
всего тем, что обещал платить 
каждый месяц жалование, неза-

висимо от чина, по 25 рублей зо-
лотом.

«На всем готовом, вплоть до зуб-
ного порошка. Семьи поступив-
ших обеспечивались как продук-
тами, так и деньгами, и квартирой. 

Каждому было обещано увольне-
ние из отряда по личному жела-
нию в любой момент», – вспоми-
нает участник.
Осенью того же года отряд взял 

Охотск, Олу и Гижигу. После взятия 
Олы в здании земской управы со-
брали всех жителей. Бочкарев стоял 
у трибуны и держал речь: «Царство 
большевиков кончилось, мы прине-
сли вам спокойствие и порядок».
Отряд белогвардейцев вел ак-

тивные действия на побережье 
вплоть до весны 1923 года. Одна-
жды вечером в Гижигу вошел пуле-
метный партизанский отряд, дви-
гавшийся с Камчатки. С отрядом 
шли местные партизаны-тунгусы и 
камчадалы из Наяхана. Ночью пар-
тизаны окружили бочкаревцев, ко-
торые забаррикадировались в из-
бах и отстреливались пулеметами. 
Лишь после штыковой атаки пар-
тизаны завладели избами. В одной 
из них они захватили Бочкарева и 
взяли его живым. Через несколь-
ко дней его отряд был полностью 
рассеян.

С Днём рождения, Крутоберёгово!

Отряд белогвардейцев вел активные 
действия на побережье вплоть до весны 
1923 года

Белые пришли

Возникновение села связано 
с трагедией, разыгравшейся 
14 апреля 1923 года 
в устье реки Камчатки
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> 25 сентября прошел экологический фестиваль «Море жизни» <

«Школа защитников природы» 
зовёт новых учеников
29 сентября – 23 октября 
пройдет волонтерская 
смена «Школы защит-
ников природы», первая 
в этом учебном году 
и четвертая с начала 
реализации проекта.

Напомним, этот природоохран-
ный образовательный проект стар-
товал в конце 2020 года. Его вопло-
щают в жизнь Кроноцкий го су дар-
ственный заповедник, Правительст-
во Камчатского края и региональная 
ассоциация особо охраняемых при-
родных территорий (ООПТ).
Выпускники «Школы защитни-

ков природы» получают знания о 
природе Камчатки и об инструмен-
тах защиты природных богатств. 
Преподаватели «Школы» – рос-

сийские эксперты в сфере охра-
ны природы, туризма и экологиче-
ского просвещения. Предусмотре-
но три программы обучения – для 
эковолонтеров, заповедных гидов 

и го су дар ственных инспекторов 
ООПТ. В «Школе» уже прошли об-
учение более 100 волонтеров из 
разных регионов России и более 
30 инспекторов камчатских ООПТ.

Как рассказала ведущий спе-
циалист проекта Дарья Филиппо-
ва, обучение бесплатно и может 
проходить онлайн, поэтому заяв-
ки подают со всей России. Жела-
ющих в разы больше, чем мест в 
смене, поэтому введен конкурс-
ный отбор.

«Мы отдаем приоритет жителям 
региона: если на одно место пре-
тендуют одинаково сильные во-
лонтер с Камчатки и волонтер из 
другой части России, мы возьмем 
камчатца», – сказала Дарья.
По словам директора Кроноцко-

го заповедника Петра Шпиленка, 
«Школа защитников природы» мо-
жет стать федеральным, общерос-
сийским проектом, который объе-
динит разные силы.

«Школа защитников природы» 
приглашает жителей Камчатки (и 
не только) заполнить анкету и при-
нять участие в обучении!

«Море жизни», место силы
25 сентября в крае 
прошел фестиваль «Море 
жизни». Его основные 
мероприятия состоялись 
на Халактырском пляже.
Краевой экологический фести-

валь «Море жизни» проводится на 
Камчатке ежегодно с 2016-го. Обыч-
но он проходил в центре Петропав-
ловска. В этом году было решено ор-
ганизовать его на территории визит-
центра «Халактырский пляж».

«Это место силы, которое при-
тягивает людей не только с Кам-
чатки, но и со всех регионов Рос-
сии. В фестиваль стараемся вовлечь 
как можно большее количество лю-
дей, сделать его максимально при-
влекательным и модным, привлечь 
к этому детей, объяснить, что собой 
представляет защита природы и на-
стоящая забота о ней», – сказал гу-
бернатор Владимир Солодов.
Открылся фестиваль забегом 

Whale trail в поддержку морских 
млекопитающих. Его участники воз-
растом от 14 лет пробежали дистан-

ции «Шевели плавниками» (5 кило-
метров) и «Плыви, косатка, плыви!» 
(10 километров) до реки Халактырки.

«Я участвую во всех забегах, но 
здесь совершенно необыкновенно. 
Тихий океан, морской воздух, яркое 
солнце. Бежал с собаками. Было не-
сложно, но очень интересно», – по-
делился впечатлениями елизовский 
спортсмен Владимир Кондратьев.

«С непривычки тяжело бежать по 
песку. В следующий раз подготов-
люсь более основательно. Несмотря 
на сложности, очень понравилось 
участвовать в таком необычном за-
беге», – рассказала Софья Говорова 
из Вилючинска.
По итогам соревнования всем 

спортсменам вручили символиче-
ские медали из переработанно-

го пластика и экосумки. По словам 
главы региона, этот забег станет 
традиционным: он будет проходить 
каждую осень на Халактырском 
пляже.
Гостей фестиваля «Море жиз-

ни» также ждали различные кон-
курсы для взрослых и детей, в 
том числе конкурс песчаных фи-
гур от природного парка «Вулка-

ны Камчатки», танцевальные ма-
стер-классы, уроки от серферов, 
лекторий.
Мероприятие организовала ассо-

циация особо охраняемых природ-
ных территорий региона при под-
держке правительства края, феде-
рации развития вида спорта «гонки 
с препятствиями» и Дворца моло-
дежи.

Забег в поддержку морских 
млекопитающих станет 
традиционным
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Тел.: 29-81-98, 22-63-93.

• Пассажирские перевозки ком-
фортабельными автобусами по 
Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в труд-
нодоступные районы Камчатки 
вахтовыми автобусами.

РекламаРеклама

kam-fisher@yandex.ru

Морские «свёрла» 
бухты Ольга
Бухта Ольга – один из 
основных кормовых 
районов серых китов. 
Но известна она еще и 
тем, что люди находят 
здесь странные камни.
Камни, найденные на берегу бух-

ты, имеют множество почти идеаль-
но круглых, словно просверленных 
отверстий разного диаметра и глу-
бины.

«Эти камни появляются здесь вне 
зависимости от времени года. При-
ливными волнами их выносит на бе-
рег. Следующий прилив их либо уно-
сит, либо замывает песком, принося 
новую порцию камней», – говорит 
Анна Елисеева, сотрудник службы 
охраны Кроноцкого заповедника.
Ученые считают, что отверстия 

в камнях – дело «рук» двуствор-
чатых моллюсков сверлильщиков. 

Эти моллюски обитают колониями 
на дне в толще грунта. Отверстия в 
камнях они сверлят с помощью ме-
ханического трения. В созданных 
собственными раковинами тонне-
лях моллюски укрываются от вра-
гов или волн.

«Это довольно широко распро-
страненные виды в северной части 
Тихого океана. Известно об обита-
нии в прикамчатских водах двух ви-

дов: зирфея Пилсбери, длина кото-
рой достигает семи сантиметров, и 
несколько меньшая по размерам пе-
нителла обыкновенная», – рассказал 
Дмитрий Данилин, заместитель ди-
ректора по научной работе камчат-
ского филиала Тихоокеанского ин-
ститута географии ДВО РАН.
По его словам, пенителла обык-

новенная встречается на глубине 
до 50 метров. Моллюски сверлят 
мягкие горные породы. В отверсти-
ях часто селятся другие животные, 
например, морские червеобраз-
ные, которые живут в них рядом с 
создателем убежища. В прикамчат-
ских водах ученые встречали пред-
ставителей этого вида в Авачин-
ском, Камчатском заливах и в зали-
ве Корфа.
Зирфея Пилсбери обитает на глу-

бине до 125 метров. Помимо гор-
ных пород она сверлит торф и рако-
вины погибших моллюсков. Встре-
чается в Авачинском и Камчатском 
заливах, а также у Командорских 
островов.

Рыбу-«стрекозу» 
поймали в Приморье
Летучую рыбу поймал 
приморский рыбак в 
Хасанском районе. Жите-
ли края отмечают, что эта 
рыба все чаще встречает-
ся в местной акватории.
Летучие рыбы, или двукрыловые 

(лат. Exocoetidae) – семейство мор-
ских лучеперых рыб отряда сар-
ганообразных. Их отличительной 
особенностью является необыч-
но большие грудные плавники, по-
зволяющие выпрыгивать из воды 
и планировать над водной поверх-
ностью. Большую часть жизни они 
проводят в Японском море ближе к 
Хоккайдо. 
Здесь их добывают в промысло-

вых масштабах. А вот в дальнево-
сточные воды летучая рыба обычно 
приплывала только в теплые време-
на года, но в связи с потеплением 
ее привычки меняются. По словам 
приморцев, эту экзотическую рыбу 
видели осенью в бухтах Русского 
острова, в заливе Посьета и в дру-
гих районах.
Вот что местные жители пишут 

в социальных сетях: «На Шкота со 
стороны пролива Старка из-под 
сапа вылетела такая особь. Ме-
тров 8–10 летела над водой, как 
стрекоза», «В Ливадии видели та-

кую, только насыщенного синего 
цвета».
Из-за аномальной жары в аква-

тории Приморья стали часто появ-
ляться и другие тропические рыбы. 
Например, в конце июля в районе 
села Безверхово в Хасанском рай-

оне местные рыбаки поймали ко-
рифену (другое ее название – ма-
хи-махи), которая обитает преи-
мущественно в тропической зоне 
океанов. Корифену также видели в 
заливе Петра Великого.
Аналогичная ситуация – на Саха-

лине. Этим летом местная прибреж-
ная полоса прогрелась до темпера-
туры +23 °С. Как результат, здесь ста-
ли чаще попадаться в уловах круп-
ные тунцы весом минимум 25 кг. 
Сахалинские рыбаки тоже похва-
стались большой корифеной, кото-
рая раньше попадалась здесь только 
трижды – в 1950, 1973 и 2007 годах.

Ученые считают, 
что это дело «рук» 
моллюсков 
сверлильщиков

Из-за аномальной 
жары в акватории 
Приморья стали 
часто появляться 
тропические рыбы
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